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吳傑莊近日在接受香港文匯報訪問時指出，將
比特幣納入國家財政儲備並非新鮮事，目前

已經有小國這樣做，甚至作為法定貨幣，「美國
部分州份亦已立法要求州儲備之中有10%是比特
幣，讓資產配置更多元化」。由於美國是全球最
大經濟體，在全球金融市場有極高參與度，特朗
普如果大力推動將比特幣納入政府戰略儲備資
產，相信必會對全球市場尤其是儲備資產產生重
大影響，各國政府不能視而不見。

美政策對儲備資產影響重大
因此吳傑莊向特區政府提多項關注，包括政府
會否考慮將數字資產及加密貨幣納入財政儲備，
並考慮動用外匯基金持續購買並長期持有；以及
評估外國將比特幣定為戰略儲備資產，對內地及
香港金融安全的影響；同時怎樣利用香港在加密
貨幣領域的先發優勢和獨特資源條件，做好策略
部署，以在維護國家金融安全上作出貢獻。
根據特區政府財庫局的回覆，外匯基金投資於
全球多元化的資產類別及市場，以分散風險及提
升長遠回報。儘管加密資產並非外匯基金投資的
目標資產，金管局的外聘投資經理亦投資於全球
多元化的資產類別及市場，在外聘投資經理不同
時期的投資操作當中，不排除有個別涉及加密資
產的投資，但相關佔比十分小。

外匯基金或持小量加密資產
至於「金融安全」及「試驗田」方面，財庫局
則強調特區政府及監管機構會按「相同業務、相
同風險、相同規則」的原則，制訂監管制度以應
對加密貨幣市場的風險，確保金融安全；同時繼
續完善規管制度，並推出措施促進本港虛擬資產

市場的發展。
問及若美國將比特幣定為戰略儲備資產，對內
地及香港的金融安全會有什麼影響，吳傑莊認為
最有機會是動搖傳統資產的價值，有供應上限的
比特幣會成為對抗貨幣濫發、通脹的神器，部分
國家相信比特幣更能夠保值，「若經濟大國主動
將比特幣納入戰略儲備，比特幣的價值將更加穩
定，會引起愈來愈多其他國家仿效，並減少持有
傳統資產，令傳統資產的價格下跌，會令持有傳
統資產的政府財政儲備縮水。」
吳傑莊相信，比特幣對實用功能偏低的貴金屬
的價格影響最大，包括黃金和白銀等。雖然比特
幣同樣欠缺實用功能，但因其方便儲存和攜帶，
反而金銀牽涉不菲的存倉費和物流費，因此在市
場取捨之下，傳統貴金屬或會被儲存和交易成本
較低的比特幣取代。
他又指，比特幣的交易量愈來愈龐大，並有許
多衍生產品已經進入真實的金融市場，如港交所
已有12隻掛鈎比特幣及以太幣的ETF在交易，香
港證監會亦已發出了7張交易平台牌照，反映其在
全球主流社會流通，與十多年前只有極少數人相
信比特幣的情況截然不同。

價格劇烈波動市值細成死穴
不過，吳傑莊亦指出，以每枚比特幣價值10萬

美元計算，比特幣全盤市值約2萬億美元，與全球
黃金總值約20萬億美元相距一大截，盤子還不夠
大；此外，比特幣風險不低，一是價格會大升大
跌，二是只知道市場上大約有多少個錢包，但並
不清楚背後控制這些資產的持有者身份。在平衡
風險和回報後，他認為政府和企業，只應配置少
部分比特幣作為財政資產。

美國候任總統特朗普將比特幣定位為政府戰略儲備資產，虛擬資產市場迎來一波牛市。

熟悉虛擬資產市場運作的香港立法會議員兼Web3虛擬資產發展事宜小組委員會主席吳傑

莊，近日接受香港文匯報訪問時表示，香港要研究在美國攪局比特幣、影響傳統資產市場

下，維護國家金融安全。他建議，香港應用好「一國兩制」優勢，「先行先試」將比特幣

納入外匯基金資產中，並為國家探索盤活手上比特幣的出路。 ●香港文匯報記者 曾業俊
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比特幣又有「數字黃金」之稱，意指其如黃
金般稀缺，根據協議，比特幣總供應量被固定
為2,100萬枚，因而具有作為資產「錨」的作
用。任何改變這2,100萬枚的情況，必將破壞市
場對比特幣的信心。
投資管理公司貝萊德今年12月18日發布了一
條介紹比特幣的短片，片中字幕出現一句聲
明，指該行「不能保證比特幣的2,100萬枚供應
量不會改變」，因而引發市場波動，讓比特幣
支持者感到不安，懷疑有市場大戶想影響比特
幣協議或實施「硬分叉」，以增加比特幣供應
量，令幣價從當日高位跌逾3.6%。

修改協議 須逾50%「礦工」贊同
華贏證券Web3合夥人林俊傑對香港文匯報指
出，比特幣的供應量和上限是由其核心協議所
決定的，該協議是由比特幣協定創造者中本聰
（Satoshi Nakamoto）在比特幣白皮書中提出。

比特幣的總供應量被固定為2,100萬枚，這一設
計旨在防止濫發，並使比特幣成為一種抗通脹
的數字資產。
不過，比特幣的供應上限，若滿足特定條件

也是可以改變的。林俊傑指出，這包括取得網
絡中大多數節點的共識，即要超過 50%「礦
工」贊同需要「硬分叉」，對比特幣協議進行
重大修改。如果供應上限被改變，這將直接影
響比特幣的核心價
值，可能導致信任
崩潰，破壞比特幣
作為「數字黃金」
的地位。但如果修
改協議能有利比特
幣生態的發展，則
可以研究。
林俊傑指，如最

近一次的比特幣

「硬分叉」，是比特幣現金（BCH）的誕
生，它於2017年8月1日正式啟動。這次「分
叉」的主要原因是為了解決比特幣網絡的擁
堵問題，並提高交易處理能力，通過將區塊
大小從1MB增加到8MB來實現。比特幣和比
特幣現金在設計理念和技術實現上有顯著的
差異。比特幣更注重安全性和作為價值儲存
的角色，比特幣現金則專注於提高交易速度
和降低手續費，以便更好地用作日常交易的
貨幣。
香港科學園科培網絡會長李治緯亦向香港文

匯報表示，貝萊德
在影片中的聲明其
實只是一般的免責
聲明，市場出現短
暫恐慌，主要由於
貝 萊 德 的 iShares
Bitcoin Trust （IB-
IT） 比 特幣現貨
ETF 現 時 持 有 約
55.3 萬枚比特幣，

佔比特幣全盤2,100萬枚逾2.6%，持倉價值約
542.3億美元，屬於市場大戶，舉手投足都容
易引發市場緊張。有市場人士揣測貝萊德有意
增加比特幣供應，但貝萊德作為比特幣大戶，
增加供應對其並無好處，因為一旦比特幣供應
增加，貝萊德的比特幣現貨ETF亦會隨之跌
價。

供應增幣值跌 破壞市場信心
李治緯亦提到，比特幣的供應量並非單一持

有人可以改動，相信大多數「礦工」贊成增發
的機會甚微，一來礦工分布全球，難以控制；
二來增加供應雖可讓「礦工」更易挖到比特
幣，但會導致幣價下跌，抵消了增加供應的誘
因。目前比特幣供應量已達約1,980萬枚，較去
年約1,958萬枚增加約1.1%，供應愈來愈少，
「礦工」開採比特幣的算力成本則日益上漲，
亦導致比特幣價格持續上升以沖銷開採成本。
若比特幣跌價，則難以彌補「礦工」開採成
本，因此相信比特幣在短期內都不會增加供
應。

比特幣不止2100萬枚？

●吳傑莊指出，將比特幣納入國家財政儲備並非新
鮮事，目前已經有小國這樣做，甚至作為法定貨
幣。 香港文匯報記者黃艾力 攝

比特幣漸被投資者接受
類別

交易所買賣基金（ETFs）

國家

公營企業

私營企業

去中心化金融（Defi）

比特幣挖礦公司

註：*比特幣全盤共有2,100萬枚

資料來源：BitcoinTreasuries.com（數據截至12月25日18時30分） 整理：香港文匯報記者 曾業俊

持有比特幣數目（枚）

1,306,451

529,558

582,778

366,738

155,986

84,995

市值（美元）

129,213,449,187

52,375,511,016

57,639,165,163

36,271,948,280

15,427,670,541

8,406,367,424

全盤佔比*

6.221%

2.522%

2.775%

1.746%

0.743%

0.405%

港交所12隻掛鈎虛資ETF

ETF

博時比特幣（3008）

博時以太幣（3009）

博時比特幣（9008）

博時以太幣（9009）

嘉實比特幣（3439）

嘉實比特幣（9439）

嘉實以太幣（3179）

嘉實以太幣（9179）

華夏比特幣（9042）

華夏比特幣（3042）

人民幣櫃台：華夏比特
幣－Ｒ（83042）

華夏以太幣（9046）

華夏以太幣（3046）

人民幣櫃台：華夏以
太幣－Ｒ（83046）

總市值：約74億

製表：記者 曾業俊

上周五收報
（港元）

73.66

25.6

約74

約25.69

11.82

約11.87

8.07

約8.11

約11.72

11.69

約8

7.98

市值
（港元）

11.82億

1.51億

11.86億

1.51億

2.71億

約2.72億

0.726億

約0.73億

約17.39億

17.36億

約2.65億

2.64億

政府納儲備 可刺激市場發展增稅收
對於持有比特幣是否有助特區政府對抗財
赤，吳傑莊認為雖然政府可以利用比特幣作
為資產增值的工具，但要大量持有才會得到
明顯效果，政府目前財赤過千億元，鑑於只
能少量持有，對滅赤幫助不大，持有比特幣
保值功能會大過增值。不過，若特區政府正
式宣布將比特幣納入儲備，相信可刺激相關
行業在港蓬勃發展，吸引資金和人才，將香
港的虛擬資產市場做大做強，這也能為香港
帶來龐大的交易印花稅收入。
他表示，若特區政府或企業有意將比特幣
納入儲備，需密切留意美國的做法。若發現
美國一直增持比特幣，特區政府就應留意，
可審慎考慮持有與美國比特幣儲備相若的比
例。至於風險則要考慮兩方面，包括價格波
動和網絡安全。加密貨幣價格經常受不同消
息影響而大幅波動，出現急升或急跌，例如
本月中市場就曾因投資管理公司貝萊德的一

句免責聲明而出現大幅波動。

價格波動大 儲備配置量不能多
吳傑莊又指出，加密貨幣在區塊鏈上完全
公開，任何錢包的動作都容易導致市場出現
一窩蜂地「跟風」的行為，價格在短時間內
跌價七八成很常見。因此，比特幣作為儲備
的配置量一定不能多。此外，雖然過去十多
年無數黑客嘗試破解比特幣都終告失敗，但
仍不能百分百排除比特幣不會被破解而變得
一文不值的極端風險。不過，價格風險可利
用金融工具對沖，而安全風險則可透過保險
對沖。
他亦不建議政府持有「細幣」而應只考慮
大型幣種，其交易額排名全球前十大才值得
考慮，因為這些幣都是歷史較長及交易量
多，足證這些加密貨幣用家多及設計較
安全。

傳內地擁19萬枚比特幣
倡來港打包ETF釋放價值

有外國網站指
出，中國持有 19
萬枚收繳得來的比
特幣，數量僅次於
美國政府的 21 萬
枚。若消息屬實，
趁目前比特幣牛
市，內地如何盤

活、釋放這些比特幣的價值，是值得探討的課
題，其中來港打包成交易所買賣基金（ETF）是
一個可行方法。
科大商學院副院長及會計學系副教授黃昊向香

港文匯報指出，根據現時內地對比特幣和其他加
密貨幣的政策限制，以及香港特區政府對加密貨
幣和Web3的支持，內地若對持有的比特幣暫時
未有具體處置方案，可以考慮把這些比特幣轉讓

給香港特區政府，用於支持香港成為數字資產及
加密貨幣中心。

市值近千四億 可成港虛資ETF旗艦
另有業內人士指出，內地或可參考香港當年處
理「打大鱷」的官方持股做法，即參考成立盈富
基金（2800）的方法。邀請基金公司及資管公
司，將手持的比特幣打包成ETF，然後在香港掛
牌上市，相信此舉既能充分釋放內地手持的比特
幣價值，亦可以刺激港股整體交投，可謂「一石
二鳥」。
以近日每枚約9.4萬美元計，19萬枚比特幣市
值近180億美元（約近1,400億港元），其市值
遠超目前在港交所掛牌的12隻虛擬資產ETF，
可成為香港虛擬資產的旗艦ETF。目前港交所掛
牌虛資ETF，總市值僅74億多元。

●林俊傑。 資料圖片 ●李治緯。 資料圖片

●黃昊。 資料圖片
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●比特幣月中曾突破10萬美元。
資料圖片


